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OPINIÃO

LIÇÕES PARA A ESQUERDA BRASILEIRA:
SEMPRE SERÁ A ECONOMIA, ESTÚPIDO!

FÁBIO CALDEIRA
Doutor em Direito pela UFMG e Analista Político

"É a economia, estúpido" foi uma frase cunhada por
James Carville, estrategista da campanha vitoriosa de
Clinton em 1992, para definir a estratégia da virada e der-
rota do então presidente George W. Bush. Este detinha um
ano antes 90% de aprovação após o início da guerra no
Kuwait, mas a forte recessão da economia proporcionou a
virada do democrata.

Emblemático o artigo do mesmo James Carville no The
New York Times dia 02 de janeiro, acerca da derrota da
democrata Kamala para Trump. Um recado claro para a
esquerda brasileira em relação às eleições presidenciais
de 2026 no Brasil. Intitulado "I Was Wrong About the 2024
Election. Here's Why", dispõe de forma direta da correla-
ção entre economia -  preços dos produtos e poder de com-
pra -  com o processo decisório do voto.

Para reflexões algumas partes do artigo: "Eu pensei que
Kamala Harris venceria. Eu estava errado. Embora eu te-
nha certeza de que nós, democratas, possamos argumen-
tar que a derrota não foi esmagadora ou encontrar algum
consolo em nosso desempenho na Câmara, o mais impor-
tante para nós agora é reconhecer que estávamos errados
e agir sobre o "porquê" predominante.

Perdemos por uma razão muito simples: era, é e sempre
será a economia, estúpido. Temos que começar 2025 com
essa verdade como nossa estrela guia política e não nos
distrair com mais nada". Mais adiante assevera Carville que
"Trump venceu de forma decisiva ao conquistar uma faixa
de eleitores de classe média e baixa renda focados na eco-
nomia. Os democratas perderam completamente a narrati-
va econômica. O único caminho para a salvação eleitoral é
recuperá-la. Percepção é tudo na política, e muitos america-
nos nos percebem como alheios à economia - não sentindo
sua dor ou se importando demais com outras coisas.

Para recuperar a narrativa econômica, devemos nos
concentrar em revitalizar uma máquina de mensagens trans-
formada para o novo paradigma político em que nos en-
contramos vivendo. Trata-se de encontrar maneiras de fa-
lar com os americanos sobre a economia que sejam persu-
asivas. Repetitivas. Fáceis de memorizar. E inteiramente
focadas nas questões que afetam a vida cotidiana dos

DESCARTES
Lamentável, notar-se em diversos pontos da ci-

dade, área central e bairros, o grande número de
objetos descartados em vias públicas, sendo móveis
velhos a maioria. A três quadras da Praça Comen-
dador José Honório, a mais central de São Sebasti-
ão do Paraíso, em área vaga, onde tempos atrás
havia trilhos da companhia férrea, Mogiana, depois
Fepasa, há restos de materiais de construção, col-
chões, sofás, e não raras vezes, animais mortos. A
rua Tabajara Pedroso próximo onde funcionou a
Coolapa é outro ponto de descarte.
EXTRAORDINÁRIA

O presidente da Câmara Municipal de São Se-
bastião do Paraíso, Lisandro Monteiro agendou para
às 15 horas desta segunda-feira, dia 27, sessão ex-
traordinária para composição das Comissões Per-
manente: Agricultura, Indústria e Comércio, Defesa
de Direitos dos Animais, Direitos Humanos, Educa-
ção e Saúde, Esporte, Lazer e Cultura, Finanças,
Justiça e Legislação, Participação Popular, Seguran-
ça Pública e Trânsito, Turismo e Meio Ambiente, Vi-
ação e Obras Públicas. Será também deliberado
sobre projeto que dispõe sobre o Regimento Interno
daquela Casa.
“PAGOU PECADOS”

Em seu discurso na solenidade de inauguração
do Centro Municipal de Educação Infantil e de Esco-
la Municipal no bairro Diamantina na manhã de on-
tem, o prefeito Marcelo Morais destacou desafios
enfrentados. O trabalho aqui foi complicado, perdi
uns dois quilos de cabelo, mas conseguimos. Pa-
guei todos os meus pecados nessa escola, mas ela
está pronta para ser à comunidade, disse.
PRESIDENTE

Marcelo se dirigindo a Romeu Zema, disse que
em abril esteve em Capitólio e fez uma afirmativa
que agora repetia: “Da mesma forma que trabalhei
nesta cidade, junto com vereadores, para fazê-lo
governador, quero ter o prazer de fazer o senhor pre-
sidente da República”. O governador “prestou senti-
do”, e pelo seu semblante, parece ter gostado. Seu
nome é sempre lembrado como eventual candidato,
e parece estar incomodando alguns segmentos. Haja
vista que nesta semana o ex-presidente Bolsonaro
com ares de incomodado, teceu comentário avalian-
do uma possível candidatura de Zema.
CALÇADAS

A calçada na área do Colégio Estadual Paraisense
que estava bastante danificada, foi recuperada. Ser-
viço bem feito. A sugestão é que a direção do Escola
Estadual Clóvis Salgado também requisite recursos
e também proceda reparos tão necessários na cal-
çada em frente àquele estabelecimento. Em estado
precário de igual maneira, está a calçada de um lote
vago que faz divisa com o Colégio Paraisense, na
confluência da Av. Monsenhor Mancini com rua Pro-
fessor Nixon, onde uma idosa tropeçou, e na queda
feriu os joelhos.
EQUÍVOCO

Após enfrentar forte reação pública com a
normativa da Receita Federal sobre o monitoramento
de transações financeiras, incluindo o Pix, o governo
do presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) volta a
ser pressionado pelas redes sociais e pela oposição
após propor a extensão da validade dos alimentos
para reduzir preços. Com a repercussão, o Palácio
do Planalto recuou da medida. O ministro do Desen-
volvimento Agrário, Paulo Teixeira, classificou a pro-
posta como um “equívoco de comunicação” e afir-
mou que o governo descarta qualquer intervenção
nos preços.
SUPEROU

No feito histórico em que o agronegócio mineiro
superou, pela primeira vez, a receita das exporta-
ções do setor de mineração no estado, houve um
protagonista: o café. A receita da commodity foi de
US$ 7,9 bilhões, representando 46,1%, do total
comercializado pelo agro, que foi de US$ 17,1 bi-
lhões. O volume exportado - 31 milhões de sacas -
superou a safra de 28,1 milhões de sacas produzi-
das em 2024. A explicação? A demanda foi tão gran-
de que os produtores mineiros precisaram
utilizar seus estoques, guardados em cooperativas
ou armazéns próprios.
MEMÓRIA PARAISENSE

Em 26 de janeiro de 1897, poucos dias antes de
encerrar o mandato da 8.ª Câmara Municipal, sob
presidência do coronel Francisco Adolfo Araújo Ser-
ra, foram concluídas as obras do atual cemitério
municipal, quando não mais havia espaço para no-
vos sepultamentos no antigo cemitério paroquial.
Padre Sampaio, por orientação do bispo de Pouso
Alegre, se recusou abençoar o novo cemitério. Com
a instituição do estado laico, os cemitérios passa-
ram a ser públicos, sendo franqueado o sepultamento
de qualquer pessoa, independente da religião que
seguiu em vida. (Do Livro Efemérides Paraisenses)
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F A L E C I M E N T O S

americanos.
Isso começa com a maneira como formamos nossa opo-

sição. Em primeiro lugar, temos que parar de fazer de Trump
nosso foco principal, porque ele não pode ser eleito nova-
mente. Além disso, é claro que muitos americanos não dão
a mínima para as acusações contra ele - mesmo que se-
jam justificadas - ou para seus impulsos antidemocráticos
ou para questões sociais se não puderem sustentar a si
mesmos ou suas famílias.

Trump venceu o voto popular ao colocar a raiva econô-
mica dos americanos em primeiro plano. Se nos concen-
trarmos em qualquer outra coisa, corremos o risco de cair
ainda mais no abismo. Nossa máquina de mensagens deve
se concentrar fortemente em se opor à agenda econômica
impopular dos republicanos que continuará a existir depois
dele. Oponha-se vocalmente ao partido, não à pessoa ou
ao extremismo de seu movimento; focar sua dor econômi-
ca, sim, assim como contestar a agenda econômica repu-
blicana.

E conclui que "Finalmente, os democratas devem avan-
çar de cabeça erguida com essa agenda econômica no novo
paradigma de mídia em que vivemos agora. Sou um ho-
mem de 80 anos e posso ver claramente que estamos ca-
minhando para um ambiente de mídia não tradicional e
descentralizado. Podcasts são os novos jornais e revistas
impressos. As plataformas sociais são uma consciência
social. E os influenciadores são os guardiões digitais des-
sa consciência. Nossa mensagem econômica deve ser afi-
ada, clara, nítida - e devemos levá-la diretamente ao povo.
O caminho adiante não será fácil, mas não há dois cami-
nhos a escolher. O caminho a seguir não poderia ser mais
certo: viveremos ou morreremos para ganhar a percepção
pública da economia. Assim foi, assim é, e assim sempre
será".

E com as contas públicas desequilibradas, as previsões
da economia para o Brasil em 2025 e 2026 não são boas:
inflação em alta, juros elevados e dólar nas alturas. O dis-
curso que "o amor tem que vencer novamente", de que "só
nós garantimos a defesa da democracia" não serão sufici-
entes para garantir a sucessiva vitória da esquerda. Uai,
mas como assim? Mas por quê?

 É que "Sempre será a economia, estúpido!"
(Hoje em Dia, 24/01/2025)

SÃO PAULO
A quarta metrópole do planeta

Fundada por Nóbrega e Anchieta
Do Brasil, a sua maior cidade,

O seu símbolo de prosperidade!

Acolhida de muitos imigrantes
Vindos de terras bem distantes.
Também gente do país inteiro,
Em busca de um novo roteiro!

Os novos costumes e culturas
Formaram miscigenação total
Permitiram a todas criaturas,
A adesão à adaptação geral!

Diversos pratos tradicionais
Desde a pizza aos orientais,
Com bairros caracterizados
Com suas culturas originais!

Com crença de cada religião
Respeitando toda a tradição
São Paulo é representação
De que progresso é união!

25 de janeiro de 1554
Fundação de São Paulo

(María Amélia Leal)
Escrivã aposentada, professora, advogada
São Sebastião do Paraíso - Minas Gerais

18/01 - Ana Paula de Souza, 41 anos
19/01 - João José Faria, 79 anos
22/01 - José Donizete de Lima, 64 anos
23/01 - Edson Francisco de Paula, 59 anos
23/01 - João Batista de Souza, 63 anos
24/01 - Emília Mazzafiori, 92 anos
24/01 - Jefferson Luiz Telles Júnior, 15 anos

CURTAS

• Dos Leitores •

Era uma manhã fria, e o
vento lá fora parecia soprar o
vazio que ele sentia por den-
tro. Sentado na cafeteria, ob-
servava o movimento lá fora:
passos apressados, olhares
vagos, pessoas mergulhadas
em suas próprias urgências. O
café à sua frente esfriava ra-
pidamente, como tudo parecia
esfriar nos dias de hoje.

As relações haviam se tor-
nado passageiras, descartá-
veis. Amores que prometiam
ser para sempre desmorona-
vam diante da primeira difi-
culdade. Palavras bonitas
eram ditas, mas carregavam
uma leveza que não sustenta-
va o peso de uma entrega real.
Tudo parecia rápido demais,
raso demais. Amar se tornara
algo que se fazia enquanto
sobrava tempo, sem disposi-
ção para mergulhos profun-
dos.

O Café que Nunca Esfriava
Ele se perguntava quando

foi que as pessoas começaram
a temer tanto a vulnerabilida-
de, a se afastar daquilo que
exigia paciência, esforço e co-
ragem. Seria pedir demais que-
rer um amor que não fosse ape-
nas conveniência? Um amor
que suportasse o frio, que se
mantivesse aceso mesmo nas
manhãs mais cinzentas?

O café, agora morno, pa-
recia carregar a metáfora de
tudo aquilo. Talvez não fosse
apenas o mundo que estives-
se com pressa; talvez as pes-
soas simplesmente tivessem
deixado de cuidar, de perma-
necer, de acreditar que algo
poderia durar.

Ele suspirou, sem respos-
tas. Lá fora, o vento continu-
ava a soprar, e o mundo se-
guia apressado, como se não
houvesse tempo para amar.

LUCAS BORGES

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAMOGI - MG ABERTURA DE
LICITAÇÃO Proc. nº 05/25, Pregão Elet. nº 04/25, R. P. nº 03/25, abertura dia
07/02/25, 08h15m, para “Registro de Preços para eventual aquisição de CESTAS
BÁSICAS para atender a demanda do departamento de Assistência Social”. O
edital está à dos interessados na sede da Prefeitura Municipal de Itamogi/MG, à
Rua Olímpia E. M. Barreto nº 392, Lago Azul das 09h às 16h e nos sites
www.itamogi.mg.gov.br e www.ammlicita.org.br. Maiores informações telefone
(35) 3534-3800 e-mail licitacao@itamogi.mg.gov.br. Itamogi-MG, 24/01/25 –
Rogério Antônio Campagnoli da Silva - Prefeito Municipal
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAMOGI - MG RETIFICAÇÃO DE
LICITAÇÃO Proc. nº 03/25, Pregão Elet. nº 02/25, R. P. nº 01/25, com nova
data de abertura para o dia 10/02/25, 08h15m, para “Registro de Preços para a
Contratação de empresa especializada para confecção de serviços gráficos, para
manutenção das atividades dos Departamentos desta Prefeitura Municipal”. O edital
e a retificação estão à disposição dos interessados na sede da Prefeitura Municipal
de Itamogi/MG, à Rua Olímpia E. M. Barreto nº 392, Lago Azul das 09h às 16h e
nos sites www.itamogi.mg.gov.br e www.ammlicita.org.br. Maiores informações
telefone (35) 3534-3800 e-mail licitacao@itamogi.mg.gov.br. Itamogi-MG, 24/
01/25 – Rogério Antônio Campagnoli da Silva - Prefeito Municipal
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAMOGI - MG torna público o 2º Termo
Aditivo ao Contrato nº 02/2024, com a empresa LIMA & LIMA SOCIEDADE
LTDA, CNPJ 03.322.648/0001-72, cujo objeto é alteração contratual sendo
acréscimo do quantitativo com base no art. 65, I, a, da lei nº 8.666/93 (02/01/
25). Torna público o 3º Termo Aditivo ao Contrato nº 161/23, firmado entre a
Prefeitura Municipal de Itamogi e o HOSPITAL SÃO JOÃO BATISTA DE
ITAMOGI, CNPJ 20.917.225/0001-14(07/01/25), cujo objeto é incremento de
recursos a serem repassados ao Hospital São João Batista de Itamogi e prorrogação
de prazo de vigência; 2º Termo Aditivo ao Contrato nº 18/23, com a empresa
PLANEJ ASSOCIADOS LTDA, CNPJ 04.284.336/0001-84, cujo objeto é reajuste
do preço pactuado com base no índice inflacionário INPC e prorrogação do prazo
de vigência contratual com base no art. 57 da lei nº 8.666/93. 4º Termo Aditivo
ao Contrato nº 10/21, com a empresa CLINICA MEDICA BRODOWSKI LTDA,
CNPJ 64.929.532/0001-90, cujo objeto é prorrogação do prazo de vigência
contratual com base no art. 57 da lei nº 8.666/93. Itamogi-MG, 24/01/25 – Rogério
Antônio Campagnoli da Silva - Prefeito Municipal

Prefeitura Municipal de São Sebastião do Paraíso – MG. Processo nº 040/2025,
modalidade Concorrência Eletrônica nº 001/2025, tipo MENOR PREÇO.
Critério de Julgamento: MENOR PREÇO GLOBAL. Objeto: Contratação de
pessoa jurídica para prestação de serviços na construção da Unidade Básica de
Saúde Dr. Maurício Borges Marques (UBS Diamantina) na Avenida Vereador
Alfredo Campolongo, Lotes A2 e A3, Residencial Nascente do Paraíso, conforme
projetos, memoriais descritivos, cronogramas físico-financeiro, planilhas
orçamentárias e demais documentos anexo ao processo, nos termos da Lei
Federal nº 14.133/2021, conforme Termo de Compromisso nº 756/9082. As
propostas serão recebidas até o dia 12/02/2025, ás 08:50:00. O edital completo
e as demais informações relativas a presente licitação encontram-se a disposição
no site: http://ammlicita.org.brhttp: //transparencia.ssparaiso.mg.gov.br/
licitacoes; https://www.gov.br/pncp/pt-br e na Prefeitura Municipal, Gerência
de Compras e Licitações, na Praça dos Imigrantes, nº 100, Lagoinha, nesta
cidade, fone (0xx35) 3539-7000 ou fone (0xx35) 3539-7015, diariamente das
08:30 às 16:30 hs, onde poderão ser lidos, examinados e adquiridos. São
Sebastião do Paraíso – MG, 23 de janeiro de 2025. RODRIGO AUGUSTO DE
OLIVEIRA – Agente de Contratação.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DO PARAÍSO – MG.
Processo nº 346/24, Registro de preço, modalidade Pregão nº  080/24, na forma
eletrônica, do tipo MAIOR DESCONTO. Critério de Julgamento: POR ITEM.
Objeto: Registro de preços para escolha mais vantajosa e eventual contratação
de empresa objetivando o fornecimento de medicamentos genéricos e similares
através de maior desconto percentual com base na tabela CMED/ANVISA,
destinados ao atendimento das demandas administrativas e judiciais dos
pacientes do município, segundo requerimento da Secretaria Municipal de
Saúde, pelo período de 12 meses. As propostas serão recebidas até o dia 10/02/
2025 e o horário para início da sessão será às 09:30:00 hs do mesmo dia. O
edital completo e as demais informações relativas a presente licitação
encontram-se a disposição no site: http://ammlicita.org.br; http://
transparencia.ssparaiso.mg.gov.br/licitacoes; https://www.gov.br/pncp/pt-br, e
na Prefeitura Municipal, Gerência de Compras e Licitações, na Praça dos
Imigrantes, nº 100, Lagoinha, nesta cidade, fone (0xx35) 3539-7000 ou fone
(0xx35) 3539-7015, diariamente das 08:30 às 16:30 hs, onde poderão ser lidos,
examinados e adquiridos. São Sebastião do Paraíso – MG, 24 de janeiro de
2025. FERNANDA CRISTINA PEREIRA – Pregoeira.
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Por Ralph Diniz

Uma operação policial
em São Sebastião do Para-
íso resultou na prisão de
um jovem de 21 anos por
tráfico de drogas, direção
perigosa e desobediência.
O caso ocorreu na noite de
ontem, terça 21, quando
um veículo Fiat Uno, em
alta velocidade, quase co-
lidiu com uma viatura na
Praça da Fonte. O condu-
tor ignorou as ordens de
parada, iniciando uma per-
seguição por seis ruas do
centro da cidade.

Durante a abordagem, o
suspeito tentou descartar
dois tabletes de maconha e
um celular, que não parava
de receber ligações de um
contato identificado pelos
policiais. Na busca no veí-
culo, mais dois tabletes de
maconha foram encontra-
dos, totalizando substânci-
as embaladas e prontas para
comercialização.

O jovem admitiu envol-

Veículo em fuga leva à apreensão
de drogas em operação em Paraíso

Suspeito de 21 anos preso após perseguição; mãe autoriza
busca e mais drogas são encontradas em residência

vimento com o tráfico des-
de outubro de 2024 e reve-
lou a existência de mais
drogas em sua residência.
Com autorização de sua
mãe, de 55 anos, os polici-
ais realizaram buscas e lo-
calizaram quatro tabletes de
maconha dentro do guarda-
roupas, além de uma balan-
ça de precisão e embala-
gens plásticas. Outros  dois
tabletes estavam em cima
do móvel.

Ao todo, foram apreen-
didos nove tabletes de ma-
conha, uma balança de pre-
cisão e um celular. O veí-
culo utilizado no crime foi
recolhido e levado a um
pátio credenciado pelo
Detran. O suspeito foi leva-
do para a UPA para exame
de corpo de delito antes de
ser conduzido à 4ª Delega-
cia Regional de Polícia Ci-
vil. O caso segue sob inves-
tigação para identificar pos-
síveis conexões do jovem
com outros envolvidos no
tráfico local.

Drogas, telefone celular e outros materiais
foram apreendidos pela PM durante a operação

Divulgação

Por Ralph Diniz

Na manhã desta quinta-fei-
ra, 22 de janeiro, a Polícia Mi-
litar de São Sebastião do Pa-
raíso prendeu quatro pessoas
envolvidas em um furto ao
Asilo São Vicente de Paulo.
A operação resultou na recu-
peração de parte dos itens rou-
bados e na detenção de dois
autores do crime e dois recep-
tadores.

O furto aocorreu durante a
madrugada, quando cinco te-
levisores, sendo quatro da
marca LG e um da marca
Philips, todos de 32 polega-
das, foram retirados dos quar-
tos de idosos. Os criminosos
usaram escalada para invadir
o asilo, acessando os quartos
2, 3, 4, 11 e 12. Apenas um
idoso percebeu a presença de
um dos autores, que alegou
estar retirando a televisão
para conserto, o que evitou
alarme imediato.

As câmeras de segurança
mostraram dois homens en-
trando pelo portão frontal do
asilo, que possui baixa altu-
ra, trajando moletom verme-
lho e calça escura. Os técni-
cos de enfermagem presentes
no asilo no momento do cri-
me, um homem de 46 anos e
uma mulher de 56, relataram
que não perceberam qualquer
movimentação suspeita, pois
estavam alocados em postos
diferentes.

Após a denúncia, policiais
do Tático Móvel do 43º Bata-
lhão da Polícia Militar inicia-
ram buscas e conseguiram lo-
calizar os dois autores, ho-
mens de 27 e 36 anos, usuári-
os de drogas, conhecidos por

práticas criminosas. Durante
a abordagem, um dos suspei-
tos tentou fugir, mas foi cap-
turado. Ele vestia as mesmas
roupas identificadas nas ima-
gens e confessou o crime, re-
velando que os aparelhos fo-
ram vendidos por R$ 100 cada
a um casal residente na Rua
Pedro Alcântara.

O casal, com idades de 24
e 29 anos, admitiu a compra,
mas alegou desconhecer que
os produtos eram furtados. Na
casa deles, a polícia recuperou
três das cinco televisões furta-
das. O homem já possuía his-
tórico de envolvimento com
tráfico de drogas, e os autores
do furto confirmaram que uti-
lizaram o dinheiro da venda
para adquirir entorpecentes.

Tiago Bordini, responsá-
vel pela 4ª Delegacia Regio-
nal de Polícia Civil de São
Sebastião do Paraíso, desta-
cou a importância de a popu-
lação evitar a compra de pro-
dutos de origem duvidosa:
“Tudo leva a crer que os au-
tores trocaram os televisores
por drogas. É fundamental
que a população não adquira
produtos informalmente de
pessoas desconhecidas ou por
valores abaixo do mercado.
Essa prática fomenta o crime
de furto e pode configurar o
crime de receptação.”

Os presos foram encami-
nhados à delegacia, e os ma-
teriais recuperados foram de-
volvidos ao asilo. As investi-
gações continuam, e as auto-
ridades pedem à comunidade
que denuncie atividades sus-
peitas e adote medidas pre-
ventivas para evitar novos cri-
mes.

Quatro são presos
após furto a asilo

em Paraíso
Dois ladrões e um casal que comprou

os equipamentos furtados foram
capturados pela Polícia Militar; delegado

faz alerta sobre crime de receptação
Divulgação

Por Ralph Diniz

A Secretaria Municipal de
Saúde de São Sebastião do Pa-
raíso anunciou nesta semana o
reabastecimento das insulinas
distribuídas pela farmácia mu-
nicipal, garantindo o atendi-
mento a centenas de pacientes
insulino-dependentes do Siste-
ma Único de Saúde (SUS). A
situação foi regularizada após
um atraso na entrega do medi-
camento causado pela falta de
insumos na produção nacional,
conforme havia explicado o se-
cretário municipal de Saúde,
Adriano da Siqueira, na última
semana.

O problema gerou grande
preocupação entre os pacientes,
muitos dos quais relataram ao
Jornal do Sudoeste a dificul-
dade em encontrar o medica-
mento essencial para o controle
do diabetes.

De acordo com a farmacêu-
tica municipal Luciana Pimen-
ta Lemos Caetano, coordenado-
ra da Assistência Farmacêutica,
as insulinas fornecidas pelo mu-
nicípio pertencem ao Compo-

nente Básico da Assistência Far-
macêutica (CBAF). São elas:
Insulina Humana NPH 100 UI/
ml e Insulina Humana Regular
100 UI/ml, oferecidas tanto em
canetas descartáveis aplicadoras
de 3 ml quanto em frascos de
10 ml. Luciana detalha que,
mensalmente, a média de
dispensação é significativa: cer-
ca de 4.500 canetas de Insulina
Humana NPH, atendendo apro-
ximadamente 700 pacientes, e
1.300 canetas de Insulina Hu-
mana Regular, destinadas a cer-
ca de 231 pacientes. Além dis-
so, são entregues mensalmente
480 frascos de Insulina Huma-
na NPH e 120 frascos de Insuli-
na Humana Regular, destinados
a 300 e 99 pacientes, respecti-
vamente. No total, o município
atende uma média de 1.241 pa-
cientes insulino-dependentes em
tratamento pelo SUS. “A insuli-
na é essencial para essas pesso-
as, e nosso objetivo é sempre
garantir que elas tenham acesso
contínuo ao medicamento, mes-
mo em meio aos desafios enfren-
tados”, destacou a farmacêutica.

Na semana passada, diante

da falta do medicamento, o se-
cretário de Saúde, Adriano da
Siqueira, explicou que o desa-
bastecimento foi causado por
um atraso na entrega das insuli-
nas pelo Ministério da Saúde
devido à falta de insumos na
produção nacional. Ele havia
garantido que a situação seria
resolvida até esta semana, o que
de fato ocorreu. “Recebemos
um novo carregamento de insu-
lina e já estamos disponibi-
lizando os medicamentos para
os pacientes atendidos pela far-
mácia municipal”, confirmou
Adriano, aliviando a preocupa-
ção dos usuários que dependem
do tratamento contínuo.

FARMÁCIA DA
PIMENTA DE PÁDUA
Apesar do reabastecimento,

pacientes têm enfrentado difi-
culdades devido ao fechamen-
to temporário da farmácia loca-
lizada na rua Pimenta de Pádua,
no bairro Vila Formosa. Segun-
do Adriano da Siqueira, a me-
dida foi necessária devido ao
encerramento de contratos no
final do mandato, o que obrigou

a centralização do atendimento
em outras unidades para evitar
desabastecimento. “Tivemos
que fechar provisoriamente a
farmácia e centralizar o atendi-
mento, mas estamos trabalhan-
do para reabrir a unidade em
breve. Com a retomada dos ser-
viços, esperamos reduzir filas e
facilitar o acesso aos medica-
mentos para toda a população”,
afirmou o secretário.

A farmácia da Vila Formosa
era responsável por atender uma
parcela significativa de pacien-
tes que agora precisam se des-
locar até a unidade central, lo-
calizada na rua Dr. Placidino
Brigagão, no Centro. Esse des-
locamento tem gerado transtor-
nos, especialmente para aqueles
que dependem do transporte
público. Muitos relatam atrasos
e dificuldades para retirar os
medicamentos regularmente. A
Secretaria de Saúde informou
que está empenhada em resta-
belecer o funcionamento da far-
mácia o mais rápido possível,
garantindo maior comodidade e
eficiência no atendimento à po-
pulação.

Insulina volta à farmácia
municipal e garante atendimento

a pacientes em Paraíso
Reabastecimento soluciona problema relatado por usuários na última

semana e atende mais de mil pacientes insulino-dependentes no município

Em Paraíso, reclamações são recorrentes dos barulhos
perturbadores de motos com o escapamento aberto

ReproduçãoSebastião Tadeu Ribeiro

Uma das reclamações
mais recorrentes que têm
chegado ao Jornal, se trata
de escapamento abertos,
sem silencioso, em motos e
bicicletas motorizadas, que
provocam poluição sonora
e irritação nas pessoas.

Tem motoqueiros em
que as motos além de es-
tarem com  escapamentos
abertos, aceleram seus ve-
ículos no extremo e no es-
capamento saem enormes
estalos que até chegam pa-
recer com bombas de alta
potência, não tem ouvido
de ser humano ou de ani-
mais que não sinta o baru-

lho ensurdecedor que in-
comoda severamente a to-
dos, reclamam e com to-
tal razão.

Barulhos provocados por
motociclistas é motivo de

reclamação recorrente em Paraíso

Vários moradores por
praticamente todos bairros
de São Sebastião do Paraí-
so têm sofrido com referi-

do barulho que agride seus
ouvidos e o meio ambien-
te, até mesmo próximo ao
Hospital da Santa Casa de
Misericórdia, na Av. Wen-
ceslau Brás.

Até altas horas da noi-
te este fato poluente e cri-
minoso tem acontecido no
perímetro urbano da cida-
de dos Ipês e Cafés Finos,
denunciam e pedem provi-
dências as autoridades
competentes no município
que são responsáveis para
coibir esta infração de
trânsito que deixa as pes-
soas atingidas, irritadas,
estressadas e até com
zumbidos nos ouvidos,
afirmam.
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Fechamento: Quinta-feira, 15 horas Número: 2057

• CASA ALTO PADRÃO À
VENDA: com 217 m² de área
construída, 330m² de área
total. Sala de TV conjugada
com sala de jantar, 3 suítes
com ar condicionado(1 com
clset e 2 com jardim de inver-
no), guarda-roupas embuti-
dos, 1 banheiro de fundo com
dispensa, aquecimento solar,
energia fotovoltaica, garagem
para dois carros coberta, co-
zinha com armário planejadas
e área gourmet completa. R$
1.100.000,00, localizada na
rua Jornalista João Borges
Moura, Jardim Amércia VII.
Tratar 35 98803-9222 e 35
98896-6400.

• TERRENOS A VENDA:
Residencial Cidade Nova
com 306m². INFORMA-
ÇÕES DIRETO COM O PRO-
PRIETÁRIO:(11) 99196-0707
com Andre.

• APARTAMENTO EM
CAMPINAS: Aluga-se um
apartamento em Campinas
no Cambuí, sendo uma suíte
grande com guarda roupa,
uma sala espaçosa em L. WC
social, cozinha, lavanderia,
portaria virtual e vaga na ga-
ragem com portão eletrônico.
Frente para a rua Guilherme
da Silva, 2º andar, distante 3
quarteirões da Prefeitura Mu-
nicipal. Contato com Wander
(35) 3531-1144, ou Filipe na
Imobiliária Segurado Asses-
soria, fone (19) 98248-7752.

• OPORTUNIDADE: ALU-
GA-SE EXCELENTE CO-
MODO COMERCIAL:  na
Avenida Itália, 1105 em fren-
te a Adega Europa em ótima
localização, amplo com
230m2, estacionamento na
porta, acabamento de primei-
ra e moderno. Tratar 99911

IMÓVEIS

5259 ou 98837 1338 para
maiores informações.

• VENDE-SE TERRENO
DE ESQUINA com a rua
Carlos Piccirillo e Damion
Buson, medindo 269 m² no
bairro Braz. Tratar pelo fone
35 99814-1417.

• TERRENO: vende-se,
rua Carlos Piccirilo, com 249
m², no bairro Braz. Tratar pelo
fone 35 99814-1417.

• VENDE-SE TERRENO
DE ESQUINA com a rua
Carlos Piccirillo com a Av.
Mário Giacchero, medindo
233 m² no bairro Braz. Tratar
pelo fone 35 99814-1417.

• TERRENO: vende-se,
rua Carlos Piccirilo, com 222
m² no bairro Braz. Tratar pelo
fone 35 99814-1417.

• TERRENO 1.728 m²:
vende-se, na av. Brasil, na
Vila Helena. Tratar pelo fone
35 99814-1417.

• VENDO CHÁCARA NAS
TRÊS FONTES: frente para a
rodovia MG 050 e Posto
Iguatemi, - Fundos com o Rio
Santana. Servida por possan-
te fonte de água mineral, casa
grande avarandada e árvores
frutíferas. Contato com o pro-
prietário Luiz Ferreira pelo fone
35 99168-5161 e 99822-1997

• VENDE - SE CHACARA
COM ÁREA DE 3 .300 MTS:
com uma casa de 110m²,
piscina de 70 m², pomar
com frutas, poço artesiano,
ponto de comércio, locali-
zado próximo da estrada do
Morro Vermelho, à 7 km de
Paraíso. Contato 35 99921-
4967 com Vinícios.

ORAÇÃO

• LEIA OS SALMOS 33, 34 e 70 por 3 vezes ao dia, 3 dias
consecutivos, PUBLICAR NO 4 DIA. Faça 2 pedidos difíceis
e 1 impossível. Mesmo que não acredite, verá o que aconte-
cera. E.S.M., E.S.D. E C.S.P.

DIVERSOS

• Vende-se TRAILER
Contendo chapa, fogão duas
bocas, botijão, dois jogos de
mesa e uma geladeira. Tratar
com Sebastião pelo celular
(35) 999891482.

• TENHO PARA VENDER
MOEDAS DE RÉIS: 20 Réis
(1 moeda de 1910), 500 Réis
(2 moeda de 1928), 500 Réis
(1 moeda de 1936), 1.000
Réis (1 moeda centenário
1822 – 1922), 1.000 Réis (1
moeda de 1925), 1.000 Réis
(1 moeda de 1927), 1.000
Réis (1 moeda de 1939),
2.000 Réis (1 moeda cente-
nário 1822 a 1922), 20 Réis
(1 moeda de 1920), 50 Réis
(1 moeda de 1921), 100 Réis
(1 moeda de 1922), 100 Réis
(1 moeda de 1926), 100 Réis
(2 moeda de 1927), 100 Réis
(1 moeda de 15 de novem-
bro de 1889), 100 Réis (1

moeda de 1930), 100 Réis (1
moeda de 1923), 100 Réis (1
moeda de 1938), 100 Réis (1
moeda de 1940), 100 Réis
(28 moeda de 1901), 100
Réis (3 moeda de 1934), 100
Réis (1 moeda de 1932 – Ín-
dio), 100 Réis (4 moeda de
1938), 200 Réis (4 moeda de
1935), 100 Réis (1 moeda de
1940), 200 Réis (1 moeda de
1901), 200 Réis (1 moeda
sem data), 100 Réis (2 moe-
da de 1935)e 100 Réis (4
moeda de 1937). TRATAR
COM (35) 99211-9073 COM
PAULO

• IMPRESSORAS – COM-
PRA E VENDO: usadas laser
e jato de tinta. Tratar pelo fone
3558-5492. Fazemos manu-
tenção preventiva e corretiva.
Técnico especializado. ÓTI-
MOS PREÇOS.

OPORTUNIDADES

• CUIDADOR E ACOMPA-
NHANTE DE DOENTES NA
SANTA CASA OU RESIDÊN-
CIA, de dia ou à noite. Conta-
to WILSON: 9.9804-4765

• ACOMPANHANTE
HOSPITALAR E CUIDADO-
RA: com experiência e refe-
rências, nos finais de sema-

na, Regina Miranda, tratar
pelo fone 99971-7096 zap

• CUIDADORA DE IDO-
SOS: Tem ótimas referênci-
as e experiência. Com mais
de 10 anos neste importante
trabalho Social e Humanitário.
Cidinha fone 99917-4260 du-
rante a noite ou dia.

APARTAMENTO EM CAMPINAS
Aluga-se um apartamento em Campinas no Cambuí, sendo
uma suíte grande com guarda roupa, uma sala espaçosa em
L. WC social, cozinha, lavanderia, portaria virtual e vaga na
garagem com portão eletrônico. Frente para a rua Guilherme
da Silva, 2º andar, distante 3 quarteirões da Prefeitura Munici-
pal. Contato com Wander (35) 3531-1144, ou com Filipe na
Imobiliária Segurado Assessoria, fone (19) 98248-7752.

IMÓVEIS
Corretor Alziro Freitas de Camargo

Creci 14167
(Vivo 35-9.9915-1593)  -  (Claro 35-9.8417-3949) (TIM  35-9.9157-3385 - Whatsapp)

PREÇOS LOTES
R$ 1.200.000 Área comercial, localizada em avenida com grande

movimento, 2020m2
R$ 75 mil Lote Resid. Nascente do Paraiso, 250m2, plano, asfaltado,

bem localizado.
R$ 600 mil 8 lotes juntos no Resid.Nascente do paraiso, cada um com

250m2, planos, vende junto ou separado.
R$ 55 mil Terr Jd Hortensias, 200m2, esquina, topografia boa, rua

asfaltada
R$ 90 mil Terreno São Judas, 250m2
R$ 130 mil Terreno Jd  de Versalhes, 250m2
R$ 115 mil Terreno California Garden, 250m2, alicerce de muros

prontos
R$ 150 mil Terreno 250m2 em Av comercial, todo murado

PREÇOS R U R A I S
R$ 90 mil Chácara Cond Cachoeira, vazia, 2250m2, com escritura.
R$ 220 mil Chácara Cond Campo Alegre, 2250m2,
R$ 270 mil  Chácara Cond Cachoeira, casa com 02 qtos, sala, cozinha,

banheiro, árvores frutíferas, área de 2.250,00m2
R$ 280 mil Sítio em Monte Santo de Minas, 1,5 alqueires, casa simples,

03 açudes, rio nos fundos, formado em pasto, topografia
plana

R$ 300 mil Sítio em Monte Santo de Minas, 1,8 alqueires, formado em
café

R$ 480 mil Chácara Cond Cachoeira, casa com 03 qtos (suíte), sala,
cozinha, banheiro social, varandas, árvores frutíferas, área
de 2.600,00m2

R$ 550 mil Sítio 5+l/4 alqueires, casa simples, energia, água de mina,
pasto

R$ 600 mil Sítio 7 alqueires, plano, bom de água, energia elétrica passa
na propriedade, formado em brachiarão,  pode plantar café

1,3 Milhões Sítio 10 Alqueires, estrada p/Jacuí, água, energ.elétrica, casa
boa, casa de caseiro,  barracão, tuia.

1,4 Milhões Sítio 5,8 Alqueires, estrada p/São Tomás de Aquino, terra de
cultura vermelha, água de mina, energ.elétrica, casa sede
boa, área de churrasco, casa de caseiro,  pomar, terreirão,
barracão, tuia, feito CAR.

APARTAMENTOS
PREÇOS RESIDÊNCIAS
R$ 95 mil Casa Bairro Veneza, 02 qtos, sala, cozinha, banheiro
R$ 100 mil Casa Vila Mariana, 02 qtos, sala, cozinha, banheiro
R$ 135 mil Casa Bairro Santa Tereza, 02 qtos, 02 salas, cozinha,

banheiro, garagem e lavanderia cobertas.
R$ 140 mil Casa Lot São Sebastião, 02 qtos, sala, cozinha, banheiro

social,  lavanderia COB, terreno 180m2, espaço p/garagem
R$ 160 mil Bairro Diamantina, 02 dormit, sala, cozinha, banh soc,

lavand.cob, garagem COB,
R$ 200 mil Casas Bairro São Judas, 03 residências independentes.
R$ 200 mil Casa Vila Operária, 02 quartos, sala e copa conjugados,

cozinha, banheiro, lavand coberta, garagem 02 autos cob.
R$ 210 mil Casa Bairro Santa Tereza, 02 qtos, sala, cozinha, banheiro

interno e exter,  garagem e lavanderia cobertos.
R$ 235 mil Casa São José II, 02 qtos, sala, cozinha, banh.social, garagem

02 autos cobertos, lavanderia, área coberta nos fundos com
cômodo e banheiro.

R$ 250 mil Casa Bairro Santa Tereza, 04 qtos (01 suíte), sala, cozinha,
banh.social, garagem e lavanderia coberta, edícula, terreno
250m2

R$ 270 mil CasaSão Judas, 03 qtos (suíte), sala, cozinha, banh.social,
garagem e lavanderia cob

R$ 320 mil Casa Nova Bairro Santa Tereza, 03 qtos (suíte), sala, cozinha,
banheiro soc,  garagem e  lavanderia cob,

R$ 380 mil Casa no centro, 02 dormitórios (01 suíte), sala, cozinha,
banheiro social, lavanderia, garagem 03 autos

CCCCCASASASASASASASASASAS
• Bairro: Califórnia Garden - Código: 1979 - Valor R$ 480.000,00
Garagem para 2 carros, sala de estar, sala tv, banheiro social, 3 quartos sendo 1
suíte e closet, cozinha com sala de jantar integrada, lavanderia, jardim de inverno,
área de churrasco com banheiro, portão eletrônico JetFlex, cerca elétrica e alarme,
monitoramento de câmeras, armários planejados nos banheiros, cozinha e closet,
encanamento preparado pra instalação de piscina. Terreno: 250,00m² / Área
construída: 169,00m²

• Bairro: Jardim São Geraldo - Código: 1978 - Valor R$ 350.000,00
Garagem para 2 veículos, sala, 2 dormitórios, banheiro Social, cozinha, área de
serviços coberta. Terreno: 129,14m² / Área construída: 69,6m²

• Bairro: Vila Santa Maria - Código: 1891 - Valor R$ 280.000,00
3 dormitórios, sala, cozinha, banheiro social, garagem para 1 veículo. Edícula 1
dormitório com banheiro, copa/cozinha, área de serviço conjugada. Terreno: 200,00m²
/ Área construída: 131,41m²

• Bairro: Vila Santa Maria - Código: 1959 - Valor R$ 660.000,00
Pavilhão superior: 2 dormitórios sendo 1 suíte, 1 banheiro, sala de estar e TV
(ambiente amplo), cozinha (ambiente amplo), área gourmet. Pavilhão inferior:
Garagem coberta para 4 veículos, escritório, suíte em fase de acabamento, área de
despensa, lance de escadas, reservatório de água pluvial com capacidade de 36m³
(36 mil/L). Terreno: 300,00m² / Área construída: 270,84m²

• Bairro: Residencial Morumbi - Código: 1133 - Valor R$ 105.000,00
Casa da frente: 2 dormitórios, sala, cozinha, banheiro social, área de serviço co-
berta, garagem para 2 carros. Casa do fundo: 2 dormitórios, sala, cozinha, banhei-
ro social, área de serviço. Terreno: 250,00m² / Área construída: 106,48m²

• Bairro: Pq. São Judas Tadeu - Código: 1947 - Valor R$ 280.000,00
3 dormitórios sendo 1 suíte, sala, copa/cozinha, lavanderia coberta, quintal amplo,
garagem coberta para 2 veículos. Terreno: 206,00m² / Área construída: 100,00m²

• Bairro: Jardim Bernadete - Código: 1946 - Valor R$ 380.000,00
3 dormitórios sendo 1 suíte, banheiro social com banheira, sala ampla, copa, cozi-
nha ampla com balcão e armário embutido, garagem para 2 carros um atrás do
outro, lavanderia coberta, construção no fundo com 2 cômodos e uma suíte. Terre-
no: 250,00m² / Área construída: 165,00m²

• Bairro: Califórnia Garden - Código: 1297 - Valor R$ 430.000,00
3 dormitórios sendo 1 suíte com closet, banheiro social, espaço amplo sendo sala/
copa e cozinha com armários, área de lazer com espaço gourmet com churrasquei-
ra, garagem coberta para 2 veículos e descoberta para + 2 veículos.  Terreno:
250,00m² / Área construída: 145,14m²

APARTAMENTO
• Bairro: Jardim Morada do Sol - Código: 1887 - Valor R$ 350.000,00
4 dormitórios sendo 2 suítes, 1 banheiro social, 1 sala ampla com dois ambientes,
cozinha completa e ampla com armários planejados em excelente estado de con-
servação, torneira com aquecimento, forno, cooktop e coifa, área de serviço ampla,
1 vaga de garagem com portão eletrônico. Área: 120,00m²

• Bairro: Centro - Código: 378 - Valor R$ 270.000,00
3 dormitórios sendo 1 suíte com armários de madeira, sala ampla em tacos, banhei-
ro social, cozinha com balcão, área serviço com cômodo de despejo e banheiro,
garagem para 1 veículo com portão eletrônico
Infraestrutura de câmeras, piscina, quadra, garagem com portão eletrônico.  Área:
103,82m²

• Bairro: Centro - Código: 1184 - Valor R$ 530.000,00
4 dormitórios sendo 01 suíte, sala ampla, muito iluminada, com 2 ambientes, cozi-
nha ampla com armários, lavabo, banheiro social, área de serviço ampla com cô-
modo de despejo e banheiro, garagem para 2 veículos. Área: 195,35m²

TERRENO
* Lote à venda / Bairro: Jardim Europa

Medindo 378,11m² / código: 1869. Valor: R$ 157.500,00
* Lote à venda / Bairro: Jardim Independência

Medindo 250,00m² / código: 1856. Valor: R$ 140.000,00
* Lote à venda / Bairro: Vila Santa Maria

Medindo 600,00m² / código: 1798. Valor: R$ 380.000,00
* Lote à venda / Bairro: Jardim Europa

Medindo 270,00m² / código: 1526. Valor: R$ 135.000,00
*Lote à venda / Bairro: Jardim Mediterranee

Medindo 373,00m² / código: 1980. Valor: R$ 170.000,00
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Sebastião Tadeu Ribeiro

Novamente tem chegado
ao Jornal do Sudoeste recla-
mações de condutores de ve-
ículos sobre congestiona-
mento de trânsito no cruza-
mento da Rua Santa Luzia,
com a Av. Monsenhor Feli-
pe, na Vila Dalva.

O congestionamento ë
mais frequente nos horári-
os de pico, quando as pes-
soas vão e voltam para o tra-
balho. Em horário de almo-
ço e também chega aconte-
cer em outras ocasiões, afir-
mou um dos reclamantes ao
JS.

Devido às reclamações,
estivemos nesta semana no
horário das 17h15 e confor-
me foto registrada pelo JS,
ficou confirmado a veraci-
dade do fato.

Tem dias que o congesti-
onamento de veículos que
inicia na Av. Monsenhor

Mancini de frente a um pos-
to de revenda de combustí-
veis, entra pela Rua Santa
Luzia e vai até o cruzamen-
to com a Av. Monsenhor
Felipe, disse um dos recla-
mantes.

Há duas alternativas para

Nos horários de pico, há congestionamento de veículos na Rua
Santa Luzi , no cruzamento com a Av. Mons. Felipe, Vila Dalva

Sebastião Tadeu

sanar este problema no re-
ferido cruzamento: primei-
ramente a instalação de se-
máforos, ou a presença de
Guardas Civis do Município
para controlar ali o trânsito
nos horários de pico, pedem
os reclamantes.

Congestionamentos no
cruzamento da Monsenhor

Felipe com Santa Luzia

Por Ralph Diniz

A cafeicultura brasileira se
encontra em um período de
grandes incertezas em torno da
safra de 2025. Enquanto o Ins-
tituto Brasileiro de Geografia e
Estatística (IBGE) e a Compa-
nhia Nacional de Abastecimen-
to (CONAB) divulgam previ-
sões mais otimistas para o vo-
lume de produção, especialistas,
produtores e instituições de as-
sistência técnica apontam para
um cenário de precaução, mar-
cado por adversidades climáti-
cas que afetaram as lavouras ao
longo de 2024. Nos bastidores,
paira a preocupação de que pro-
jeções consideradas distantes da
realidade possam impactar a
formação de preços no merca-
do internacional, trazendo pre-
juízos à renda do produtor.

O ano de 2024 foi especial-
mente crítico para a cultura do
café no Brasil. A seca prolon-
gada, aliada a temperaturas mais
altas do que o normal, deixou
marcas profundas em diferentes
regiões cafeeiras do país, preju-
dicando o desenvolvimento das
plantas. Muitas floradas não
vingaram em lavouras que já
estavam debilitadas após um in-
verno pouco rigoroso, sem
aquele período tradicional de
dormência, fundamental para a
recuperação dos cafezais. Em
alguns casos, houve necessida-
de de intervenções de poda —
como o esqueletamento — ou
até mesmo substituição das la-
vouras mais afetadas. Além dis-
so, as altas temperaturas, regis-
tradas mesmo nos meses tidos
como “mais frios”, agravaram o
estresse hídrico das plantas.

Nesse contexto, as projeções
que apontam um volume maior
de produção, na visão de inúme-
ros técnicos e produtores, po-
dem não refletir o cenário real.
Uma das críticas que surgem é
que tais estimativas alimentam,
na esfera internacional, a ideia
de uma oferta mais robusta do
que aquela efetivamente dispo-
nível, derrubando a cotação do
café na Bolsa de Nova York. Se-
gundo especialistas do setor, em
um mercado altamente especul-
ativo, qualquer sinal de safra vo-
lumosa no Brasil — maior pro-
dutor mundial de café — costu-
ma pressionar os preços para
baixo, influenciando de manei-
ra direta a renda do produtor.

DADOS EM CONTRASTE
Relatórios como o Agro

Mensal, do Itaú BBA, apontam
que a safra brasileira de café em
2025 deverá permanecer abai-
xo da média, prolongando um
período de cinco anos de pro-
dução aquém do normal. O De-
partamento de Agricultura dos
Estados Unidos (USDA) revi-
sou para baixo sua projeção para
a safra 2024/25 do Brasil, pas-
sando de 69,9 milhões para 66,4
milhões de sacas. Embora esse
número ainda seja expressivo,
reflete uma realidade de perdas,
sobretudo na produção de café
arábica, mais suscetível às os-
cilações climáticas. A variação
estimada para o arábica é de
+1,1% em relação ao ciclo an-
terior, enquanto para o robusta
(conilon) há previsão de -1,9%.
Apesar de não ser o foco prin-
cipal deste debate, o conilon,
sobretudo no Espírito Santo,
tende a ter um desempenho
mais favorável, pois o
pegamento das floradas foi po-
sitivo, e os tratos culturais ade-
quados devem ajudar a manter
a produtividade.

A extensão da queda de pro-
dução no arábica, no entanto, só
será melhor dimensionada após
a consolidação dos dados da
colheita em 2025. A escassez de
arábica no mercado global,
combinada ao aumento do con-
sumo de café em vários países,
tende a sustentar os preços em
patamares elevados — pelo
menos no cenário traçado por
analistas internacionais. No en-
tanto, esse comportamento de
mercado pode ser revertido se
as estatísticas oficiais indicarem
uma oferta maior do que aquela
que se confirma na prática, re-

forçando o clima de volatili-
dade.

VISÃO DE CAMPO
Em São Sebastião do Paraí-

so, a extensionista Sirlei
Sanfelice, da Empresa de Assis-
tência Técnica e Extensão Ru-
ral de Minas Gerais (EMATER-
MG), acompanha de perto a si-
tuação dos produtores locais.
Ela reforça que a safra de 2024,
marcada por um inverno atípico
— com poucos dias de frio in-
tenso — e seca prolongada, dei-
xou as plantas enfraquecidas.
“Tudo o que aconteceu em 2024
está refletindo agora em 2025.
Tivemos dias muito quentes, um
período mais extenso sem chu-
va e, por isso, a florada não vin-
gou em muitas propriedades.
Desde a safra 2021, quando os
efeitos da seca se intensifica-
ram, não registramos uma pro-
dução elevada. Os estoques es-
tão cada vez menores e, por isso,
há uma grande procura pelo café
que ainda resta em mãos dos
produtores.”

Segundo Sirlei, o maior de-
safio para as plantas, atualmen-
te, é lidar com as oscilações de
umidade e a incidência de do-
enças fúngicas, especialmente
após o retorno das chuvas em
outubro. Ela cita que “em algu-
mas áreas, houve perdas pontu-
ais de chumbinhos, embora não
seja algo generalizado. Mas esse
tipo de problema pode aumen-
tar se os tratos culturais não fo-
rem feitos com rigor”. Por isso,
a extensionista rural tem refor-
çado o alerta para adoção de
pulverizações mais específicas,
nutrição equilibrada e fraciona-
da ao longo do ano, além de in-
vestimentos em irrigação, onde
possível.

Apesar das previsões de au-
mento na safra, Sirlei pondera
que, no campo, a realidade não
é tão otimista. Para ela, é cedo
para afirmar se haverá, de fato,
uma elevação substancial em
2025: “Ainda precisamos acom-
panhar o enchimento dos chum-
binhos. Qualquer conclusão,
agora, seria prematura. Precisa-
mos ver como o clima se com-
porta e qual será o desenvolvi-
mento desses frutos nas próxi-
mas semanas.”

CENÁRIO DE
AVALIAÇÃO DIFÍCIL
O gerente do Departamento

de Café da Cooperativa de Ca-
feicultores e Agropecuaristas
(COCAPEC), de Franca (SP),
William César, também reco-
nhece o peso das perdas na
florada, mas enxerga um cená-
rio de difícil avaliação. Em sua
análise, apenas quando a colhei-
ta estiver em estágio mais avan-
çado será possível mensurar o
tamanho real do prejuízo: “Nós
tivemos um déficit hídrico mui-
to grande, com regiões que fi-
caram até seis meses sem chu-
va e enfrentaram temperaturas
muito acima do comum. As pre-
visões oficiais não costumam
fechar quando comparamos
com o consumo global e as ex-
portações do Brasil. Ainda as-
sim, o mercado lá fora já sabe
que algumas projeções são su-
perestimadas, e isso abre espa-
ço para especulações.”

César destaca que o café é
um dos produtos de maior
volatilidade na bolsa, sujeito a
intensos movimentos especula-
tivos. Por isso, aconselha o pro-
dutor a adotar uma estratégia de
comercialização mais equilibra-

da, fracionando as vendas para
aproveitar as cotações que, se-
gundo ele, estão em um patamar
que pode compensar parte das
perdas na safra. “É importante
ter os pés no chão. O produtor
deve conhecer seu custo de pro-
dução e tentar vender em mo-
mentos distintos, sem se basear
exclusivamente em previsões
oficiais. A especulação faz par-
te do dia a dia do mercado de
café, mas o planejamento e a
gestão podem reduzir impactos
negativos.”

INFLUÊNCIA
NO MERCADO

INTERNACIONAL
As previsões do IBGE e da

CONAB, embora necessárias
para balizar políticas públicas e
orientar decisões de financia-
mento, muitas vezes apresentam
discrepâncias em relação aos
números divulgados por órgãos
internacionais ou bancos priva-
dos. De acordo com produtores
críticos das divulgações, essa
disparidade alimenta uma nar-
rativa de incerteza que é apro-
veitada por grandes tradings e
fundos de investimento. Para
eles, em um cenário de oferta e
demanda global, qualquer sinal
de superprodução — mesmo
que não confirmado em campo
— pode baixar os preços nas
bolsas de mercadorias.

O problema ganha contor-
nos ainda mais preocupantes
quando se considera que o se-
tor vem de um período de su-
cessivas safras abaixo do espe-
rado (2021 em diante), redução
de estoques e maior demanda
externa. Assim, muitas tradings
e indústrias de torrefação pre-
cisam disputar os lotes de café
disponível, elevando o risco de
especulações e pressões sobre a
originação do produto.

MANEJO E
PERSPECTIVAS FUTURAS

Para resistir às adversidades
e buscar melhor produtividade
em 2026, as orientações técni-
cas convergem para a importân-
cia de um manejo mais crite-
rioso. Isso implica, de acordo
com os entrevistados, revisar e,
se possível, ampliar a frequên-
cia das adubações, especialmen-
te em períodos chuvosos, quan-
do a lavagem de fertilizantes
pelo solo é mais intensa. O con-
trole de pragas e doenças deve
ser constante, evitando surpre-
sas que comprometam ainda
mais a produção. Em muitas re-
giões, a irrigação passa a ser
uma ferramenta essencial para
quem deseja manter a planta
hidratada e resistente ao calor.

Sirlei Sanfelice resume a re-
comendação da EMATER-MG
nesse sentido: “Temos que fa-
zer a nossa parte: adubar, pul-
verizar, manter o solo em boas
condições e observar se a plan-
ta precisa de poda ou outros tra-
tos. Se o clima der uma trégua,
teremos melhores resultados,
mas o produtor precisa acredi-
tar e investir na lavoura. Sem
isso, fica ainda mais difícil rea-
gir em cenários adversos”.

William César, por sua vez,
reforça a necessidade de cuida-
do com o fluxo de caixa do pro-
dutor, pois os custos de produ-
ção podem aumentar. A orien-
tação, segundo ele, é organizar-
se financeiramente para não per-
der o timing de compra de
insumos e realizar as operações
de cultivo de modo a não sacri-
ficar a próxima safra.

Safra de café de 2025
contrasta previsões oficiais

e realidade no campo
Produtores enfrentam reflexos de seca prolongada em 2024 e

questionam estimativas que podem influenciar negativamente o mercado

Bem-vindas ao mundo que já foi ta-
chado de machista e nunca foi por me-
nos. As mulheres estão cada vez mais
conquistando seu espaço na F1 por ab-
soluta competência. Nesta semana a
equipe Haas anunciou a alemã Laura
Muller como a primeira mulher a ocupar
o cargo de engenheira de corrida na his-
tória da categoria. Laura foi promovida
de engenheira de desempenho ao car-
go que é um dos mais altos na hierar-
quia dos engenheiros de cada equipe.

O cargo que ela ocupará a partir des-
ta temporada consiste em uma das fun-
ções mais importantes para o desenvol-
vimento e desempenho de um carro de
corrida em trabalho conjunto com o pi-
loto. A jovem alemã trabalhará com o
francês Esteban Ocon, ex-Alpine, que
será um dos pilotos da Haas. O outro
piloto será o promissor Oliver Bearman
que terá o britânico Ronan O´Here como
engenheiro de corrida.

Laura é formada pela Universidade
Técnica de Munique e ingressou na F1
em 2022 para trabalhar no simulador da
equipe norte-americana e foi conquistan-
do o seu espaço. O chefe da equipe,
Ayao Komatsu, fez questão de destacar
a capacidade de Laura Muller: “Ela não
foi escolhida pelo fato de ser mulher.
Você simplesmente não se importa com
nacionalidade e nem com gênero. O que
importa é o que você pode oferecer e
como se encaixa na equipe e como você
pode maximizar desempenhos”. E dis-
se mais: “Quando você vê um proble-
ma, ela vai fundo e não para na primeira
resposta. Quando Laura encontra a pri-
meira solução, ela sabe que há mais dez
novas questões para responder”.

A Haas está passando por uma
reestruturação agora com o japonês
Komatsu completando o seu primeiro
ano no comando da equipe. Ele ressal-
ta que desde o início do ano passado
sentiu que um dos pontos fracos da
Haas estava relacionado à equipe de
pista. A equipe tinha o quinto carro mais
rápido do campeonato (a Haas largou
entre os dez primeiros em 14 das 24
corridas, dez delas com Nico Hulken-
berg), mas terminou o campeonato na
7ª colocação, o que para Ayao Komatsu
ficou comprovado que quanto mais o
carro evoluia, as fraquezas da equipe
operacional de corrida ficava evidente.
Daí a necessidade de mudanças.

A Haas fará história com
a primeira engenheira

de corrida na F1

por: SERGIO MAGALHÃESpor: SERGIO MAGALHÃES

O chefe da equipe destacou que este
será o primeiro ano em que a Haas terá
orçamento suficiente para atingir o teto
orçamentário de US$135 milhões da F1.
Junto à promoção de Laura Muller (a
voz dela será ouvida durante as trans-
missões nas conversas de rádio com
Esteban Ocon), outra mulher, a france-
sa Carine Cridelich, contratada junto à
Red Bull, será a nova estrategista chefe
da Haas a partir de primeiro de março.

Já o cargo de Carine não é inédito
entre as mulheres na F1 como o de
Laura Muller, mas também de grande
importância. A nova função de Carine
já é muito bem desempenhada por
Hanna Schmitz, na Red Bull, uma das
responsáveis por muitas vitórias de Max
Verstappen. A Sauber também já teve
Ruth Buscombe como estrategista, as-
sim como a Aston Martin que tinha até
pouco tempo o trabalho competente-
mente desempenhado por outra mulher,
Bernie Collins, estas duas últimas hoje
atuam como comentarista das transmis-
sões inglesas da Sky Sport.

E por falar em mulheres, em sua
estreia oficial como piloto da Ferrari,
Lewis Hamilton resgatou a parceria com
uma velha conhecida, a neozelandesa
Angela Cullen, que por muitos anos foi
treinadora e fisioterapeuta do hepta-
campeão.

É louvável ver o talento feminino sur-
gindo e ocupando cargos de liderança
que até pouco tempo eram desempe-
nhados apenas por homens dentro das
equipes de F1.

Laura Muller será a primeira mulher
na história da F1 a desempenhar
papel de engenheira de corrida

sergi.magalhaesQ@bol.com.br

Em um ambiente que sempre foi taxado de machista,
as mulheres têm conquistado cargos importantes

na F1 como fruto de suas competências
Haas / Divulgação

Arquivo Nelson Duarte
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Complexo educacional
composto pelo Centro Munici-
pal de Educação Infantil Pro-
fessora Karina Rodrigues Sil-
va e a Escola Municipal Wal-
dir Marcolini foi inaugurado
pela Prefeitura de São Sebasti-
ão do Paraíso na manhã desta
sexta-feira, 24, no Jardim Dia-
mantina. O governador Romeu
Zema e o vice-governador Pro-
fessor Mateus acompanharam
a solenidade.

Zema pernoitou em São
Sebastião do Paraíso depois de
visitar Guaxupé, Guaranésia,
Arceburgo, Monte Santo de
Minas e Itamogi, quinta-feira.
O vice-governador Professor
Mateus se integrou à comitiva
na manhã de sexta-feira em
Paraíso. A subsecretária de Ar-
ticulação Educacional, Claudia
Aparecida Lara Augusto repre-
sentou o secretário Igor de
Alvarenga Oliveira Icassatti
Rojas

O vereador Lisandro José
Monteiro, presidente da Câma-
ra Municipal de São Sebastião
do Paraíso em seu pronuncia-
mento mencionou o empenho
da Câmara Municipal em ana-
lisar os projetos que possibili-
taram a construção do Centro
Municipal de Educação e da
Escola, frutos do projeto
“Mãos Dadas”. Disse sobre a
felicidade na escolha dos no-
mes da professora Karina
Rodrigues e do ex-prefeito
Waldir Marcolini, para nome-

Zema inaugura complexo educacional no
Jd. Diamantina e centro de queimados na Sta. Casa

ar referidos estabelecimentos.
Marcelo Morais disse que

é de conhecimento de gestores
e especialmente secretários de
educação, que a Lei de Dire-

trizes e Bases da Educação
(LDB) determina que a oferta
da educação infantil é respon-
sabilidade dos municípios.
“Mas de repente nos depara-
mos com mil alunos matricu-
lados na rede estadual, e eu
havia lido documento em nível
nacional que teríamos que
abranger esses alunos. Eis que
chega a superintende regional
de Ensino, Maysa Barreto ao
meu gabinete, com a informa-
ção que o Governo do Estado
estava com uma proposta de
municipalização desses alunos
e, consequentemente iria abri-
gar alunos da educação infan-
til anos iniciais. Eu sabia que
essa grandiosidade vai fazer a
diferença na vida das pessoas

que mais precisam”, salientou
o prefeito.

“Já superamos 200 escolas
construídas no Mãos Dadas,
faltando poucos municípios
para aderirem ao programa.
Com isso, estamos no estado
inteiro unificando as matrícu-
las dos anos iniciais do ensino
fundamental nas prefeituras.
Dividimos com eles o funda-
mental 2 e assumimos o ensi-
no médio. O volume de dinhei-
ro destinado às prefeituras para
isso já está chegando a R$ 1
bilhão”, explica o vice-gover-
nador de Minas Gerais, Profes-
sor Mateus.

Zema disse que tem feito
questão de visitar o interior.
“Como governador, entendo
que somos responsáveis por
todo o Estado e não apenas a
capital. Antes, ouvia-se muito
sobre governadores que gover-
navam apenas de Belo Hori-
zonte, mas eu escolhi um ca-
minho diferente. Toda semana
dedico um ou dois dias para
estar no interior, afinal 80%
dos mineiros vivem fora da ca-
pital. Essas visitas sempre se
mostram extremamente produ-
tivas. Não é apenas sobre ler
relatórios, que ajudam, mas é
estar presente, ir as escolas,
conversar com professoras, di-
retores, alunos, é almoçar com
eles, como sempre faço. Isso
traz uma visão que nenhum
papel ou relatório pode ofere-

Prefeito Marcelo cita luta
do vereador Zé Luiz do Erika
na inauguração do maior com-
plexo Educacional de Minas

Na manhã desta sexta-fei-
ra, 24,  a prefeitura de São Se-
bastião do Paraíso inaugurou o
Centro Municipal de Educação
Infantil Professora Karina
Rodrigues Silva e a Escola Mu-
nicipal Waldir Marcolini, que
hoje está sendo considerado
como o maior complexo edu-
cacional de Minas Gerais.

O prefeito Marcelo Moraes
destacou a importância da ina-
uguração desse Centro de Edu-
cação e enalteceu as cobranças
do vereador Zé Luiz do Super-
mercado Érika que sempre co-
brou a construção de uma es-
cola e uma creche na região do
bairro Diamantina para atender
aquela comunidade.

"Muita gente criticou o ve-
reador Zé Luiz do Supermer-
cado Érika que a construção de

Prefeito Marcelo cita luta
do vereador Zé Luiz do Erika

na inauguração do maior
complexo Educacional de Minas

uma escola no bairro Diamantina
não passava de uma conversa fi-
ada, criticaram o vereador da co-
munidade e, hoje, todos estão
vendo que estás cobranças não
foram em vão. O Centro Muni-
cipal de Educação Infantil Pro-
fessora Karina Rodrigues Silva
e a Escola Municipal Waldir
Marcolini que é considerado
como o maior complexo educa-
cional, hoje é uma realidade",
disse o prefeito Marcelo Morais.

"Agradeço ao prefeito Marce-

lo Morais e ao vice-prefeito Dr.
Daniel por terem se sensibiliza-
do pelas minhas solicitações,
sendo a escola e a creche prin-
cipalmente. Poderia citar deze-
nas de pedidos que o prefeito e
os secretários municipais aten-
deram, mas este complexo edu-
cacional é uma das maiores con-
quistas", afirmou o vereador Zé
Luiz do Supermercado Erika.

As duas unidades educaci-
onais vão atender juntas apro-
ximadamente 600 crianças.

FOTOS: Divulgação

cer. Essa proximidade nos aju-
da a tomar decisões mais acer-
tadas para atender às reais ne-
cessidades da população”
enfatizou.

O governador disse de sua
satisfação de “mais uma vez
estar em São Sebastião do Pa-
raíso, principalmente no mo-
mento tão importante que é a
inauguração do complexo de
educação, obra feita a quatro
mãos, com o governo do Esta-
do e a Prefeitura participando.
São mais de R$ 8 milhões in-
vestidos, trazendo melhoria
substancial na educação infan-
til”, declarou.

O evento contou com a pre-
sença do deputado federal
Emidinho Madeira, deputados
estaduais Cássio Soares e An-
tonio Carlos Arantes, autorida-
des locais, além de prefeitos e
vereadores da região, represen-
tantes da educação, moradores.

Na zona rural de Baepen-
di, um acidente doméstico
envolvendo uma criança de
apenas 4 anos resultou em
queimaduras graves que atin-
giram cerca de 30% do corpo
do paciente. O incidente ocor-
reu quando a criança tentou
manusear uma pequena vareta
utilizada como tocha e, ao
aproximá-la de um galão con-
tendo etanol, o recipiente en-
trou em combustão, causando
as chamas que atingiram o
menor.

Logo após o acidente, os
próprios pais socorreram a
criança em um veículo parti-
cular, percorrendo cerca de 50
km por estrada de terra até o
Hospital de Baependi. Duran-
te o trajeto, os primeiros so-
corros foram prestados pela
mãe da criança.

Devido à gravidade das

Criança com queimaduras
graves é transferida
em aeronave para

UTI neonatal em Paraíso
Operação aérea mobilizou equipes médicas e bombeiros

militares para garantir o atendimento emergencial

queimaduras, o paciente foi
transferido para a UTI neona-
tal da Santa Casa de Miseri-
córdia de São Sebastião do
Paraíso, referência em trata-
mento de queimados na região.
A transferência aérea foi rea-
lizada pelo Batalhão de Opera-
ções Aéreas do Corpo de Bom-
beiros Militar de Belo Horizon-
te, garantindo agilidade e segu-
rança durante o trajeto.

Ao chegar ao Aeroporto
Regional Joaquim Montans
Jr., em São Sebastião do Para-
íso, o translado terrestre até a
Santa Casa foi efetuado pela
unidade de resgate do Corpo
de Bombeiros Militar de Pa-
raíso, concluindo com eficiên-
cia a logística necessária para
o atendimento emergen-cial.

(ASCOM 2.º GRUP. CORPO

DE BOMBEIROS SSP)

Divulgação

O governador Romeu Zema
em seguida se dirigiu à Santa
Casa de Misericórdia onde se
reuniu com o provedor, médi-
co Clécio Pimenta e diretores
de quem ouviu reivindicações,
e inaugurou o Centro de Quei-
mados.

No período da tarde o go-
vernador visitou os municípi-
os de Itaú de Minas, Passos e
São João Batista do Glória.

O COMPLEXO
EDUCACIONAL

 “O Mãos Dadas fortalece
a parceria entre o Estado e as
cidades para garantir educação
de qualidade às nossas crian-
ças. São 63 mil crianças, de
diversas faixas etárias, benefi-
ciadas pela gestão municipal
mais próxima”, destaca a sub-
secretária de Articulação Edu-
cacional da SEE/MG, Cláudia
Lara.
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